

# **SEGURIDAD Y CIUDADANÍA**

**HUESCA GONZÁLEZ, A.M.  
QUICIOS GARCÍA, M.P.  
GRIMALDO SANTAMARÍA, R.O.  
(COORDINADORES)**



*Dykinson, S.L.*

# USO DE TÉCNICAS MULTIVARIANTES PARA CLASIFICAR LAS CAPITALES DE PROVINCIA ESPAÑOLAS ATENDIENDO A LAS CARACTERÍSTICAS SOCIOECONÓMICAS Y NIVEL DE CRIMINALIDAD

ROLANDO-OSCAR GRIMALDO-SANTAMARÍA Y  
AUREA ESTHER GRIJALVA ETERNOD

## 1. INTRODUCCIÓN

La literatura criminológica sobre variables que influyen sobre la criminalidad o muestran un marco de correlación o covariación es amplia. El género, la edad, el nivel de educación, la pertenencia a un colectivo de extranjeros, la pobreza, la desigualdad, el barrio, el alojamiento, la educación o el tamaño familiar son algunos de los indicadores sociales que han sido ampliamente estudiados en la literatura criminológica y han visibilizado una mayor o menor relación con la actividad criminal (Ruijsbroek, Droomers, Groenewegen, Hardyns y Stronks, 2015; Vauclair y Bratanova, 2017 y Krulichová, 2019).

Gran parte de los investigadores han intentado explicar, a partir de estas y otras variables, el comportamiento social frente al miedo al delito, la percepción de inseguridad y la victimización (Wanner y Caputo, 1987; Collins, 2016; Buil-Gil, Moretti, Shlomo y Medina, 2019; Hernández, Dammert, Kanashiro, 2020; Grimaldo-Santamaría y Grijalva, 2020). Sin embargo, son escasas las investigaciones que han analizado la covariación entre algunas de estas variables y su correlación con algunos atributos de las ciudades (Huesca, Grimaldo y Quicios, 2021).

Si bien es cierto que existen algunos estudios en los que se han realizado perfiles de las ciudades en función del tipo de criminalidad que presentan (Gera y Vohra, 2014), son mucho menos comunes aquellos trabajos en los que se indaga sobre su caracterización en combinación con otras variables socioeconómicas. Sobre este segundo tipo de estudios, en el continente americano, Stretesky, Schuch y Hogan (2004) consideran que las concentraciones de pobreza de las ciudades americanas se relacionan particularmente con las tasas de homicidio. No obstante, este tipo de estudios son prácticamente inexistentes en la literatura científica española.